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第 20 屆第 4 次定期會第 6 次會議(113.11.11) 

「新竹縣政府文化局藝術品典藏保管與典藏空間整備

情形」基層建設考察        紀錄：曾稚椀、羅文君 

一、主持人暨貴賓致詞 

張議長鎮榮：  

        楊縣長、陳副縣長、李秘書長、我們縣府各 

位局處長、本會的吳秘書長以及各位議員、在場 

的工作人員大家午安。本會第 4 次定期會安排文 

化局藝術品典藏的保管考察，讓我們議員實地瞭 

解我們美術館對藝術品的保管與保存的情形，等 

一下餐敘時也可以做業務的交流，期許各局處長 

與各位議員多多來互動，積極向議員說明預算編 

列，化解疑慮，加速明年預算的審查時效，在此 

也感謝大家踴躍的出席，期許府會合作努力，共 

創美好的新竹縣，謝謝各位，謝謝！ 

楊縣長文科： 

張議長、吳秘書長、張良印書記長，還有各 

    各位議員先生、女士，副縣長、秘書長、各位局   



 

2 

 

    處長，以及所有議會團隊，大家好。今天真的很 

    高興，因為我們議會基層建設考察到新竹縣政府 

    文化局，我想來看我們文化局是正確的，文化局 

    從范振宗縣長開始，建好文化局裡面有典藏館、 

    縣史館還有演藝廳等等。昨天晚上陳永淘舉辦音 

    樂會，他特別感謝興建演藝廳的建築師謝英俊， 

    他說建的真的是很好，所以我們演藝廳建的這麼 

    好。今天大家是去看我們這些美術館典藏事宜， 

    事實上，因為我們提出興建美術館意見之後，引 

    起海內外的新竹縣子弟共鳴，所以像新埔的蔡蔭 

    棠，他的孩子聽到以後，把珍藏送到美國去，想   

    要回歸到我們這邊，我們也知道蔡蔭棠在畫壇上 

    的地位，所以說可以跟你談，瞭解一下，因為他 

    的畫作總共值 1 億多萬元，我們會來挑選請專家 

    來評估。同樣的，還有別的藝術家也提出來，希 

    望到未來的美術館，這個迴響是非常非常的大， 

    我們也感受到這一次去考察看了很多的美術館， 

    國外都是叫博物館，我們看了之後，特別重視的 
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    地方，他們典藏鎮館之寶是什麼？同時我們看到 

    的是他們在博物館的定位，所以請他們對我們興 

    建美術館的意見，他們就講你們的定位、核心價 

    值是什麼？我想這個很重要。我們所有中華民族 

    3、4 千年這些寶物及藝術品，國家級都在故宮 

    博物院，地方上就要有地方的特色，我們新竹縣 

    人文薈萃的地方，所以這就是我們正在思考和規 

    劃的方向，我想非常感謝所有議會議員先生、女 

    士去看一看，我們要做的事情很多，要改進的地 

    方更多，所以請希望大家多多給我們意見，今天 

    在這邊再次感謝基層建設考察（口誤：經建考察 

     ），希望有任何意見都可以提出來，我們都會虛 

    心接受，聽聽這些意見，做最好的規劃。最後祝 

    今天考察圓滿，餐會能夠順利，也希望大家好好 

    享受江屋美食，承蒙大家（客語）。 

二、新竹縣政府文化局藝術品典藏保管與典藏空間 

    整備情形簡報 

新竹縣政府文化局朱代理局長淑敏： 
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（簡報記錄參考書面資料） 

三、實地導覽 (略)： 

四、意見交流： 

    羅議員美文： 

台灣水泥及新竹玻璃案都是台灣勞工運動重 

    要的一個事蹟，都是客家人，這個把它保存起來 

    ，將來會有價值，我可以這樣講，不單單是我們 

    國立圖書館，芝加哥大學也有，都有蒐集，假如 

    我們文化局有新竹縣發生重大事情這樣的資料， 

    像遠東化纖是台灣戰後最大一場罷工，謝謝你。 

文化局朱代理局長淑敏： 

    謝謝議員，跟議員報告，我們當時縣史館成 

立的時候，包括縣府其實有很多簡報資料都有過 

來，因為縣府那時是新聞科，事實上陸陸續續都 

有做簡報，所以簡報資料有一些都有過來，可是 

內文部分的話，我就要去確認是不是有辦法這麼 

的廣，因為原則上國家圖書館其實很多資料包括 

簡報資料都非常的完整，其實都已經數位化了， 
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所有的東西都可以透過數位方式去拿到這些資料 

，目前來講現在真的很多東西都已經數位化了， 

這個部分來講不是太大問題，就是我們所有資源 

都可以交流，這也是文化部目前一直都在做的事 

情，所以包括我們的典藏品要數位化，所有檔案 

要數位化，這是現在重中之重的工作，好，謝謝 

議員建議。 

邱議員坤桶： 

    我想請教局長好嗎？昨天碰到寶山鄉的邱鄉 

長，他問我說有關於圖書館部分，我想今天參加 

縣史館也好，對典藏的部分，因為他告訴我文化   

局有委託工研院做相關圖書登錄的一個委託案是 

啊？ 

文化局朱代理局長淑敏： 

 圖書館登錄？ 

    邱議員坤桶： 

        圖書館裡面書籍登錄，委託工研院在辦理，  

    是不是？ 
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    文化局朱代理局長淑敏： 

 沒有，我們沒有委託工研院，所以說… 

 邱議員坤桶： 

 中央研究院？ 

   文化局朱代理局長淑敏： 

       因為我不曉得他講的是哪一部分？目前來講 

    我們沒有… 

   邱議員坤桶： 

       他說每一個圖書館圖書部分，全部應該是要 

   類似數位化這種東西，他說寶山鄉公所有分配到 

   50 萬的經費。 

   文化局朱代理局長淑敏： 

       應該是 RFID，RFID 是指像我們圖書的話都有  

   一個電子的磁條，然後他如果進出的時候都可以 

   感應到，是這個 RFID，我知道他好像想撤案，我 

   們佩璇科長在嗎？對，佩璇科長沒來。 
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   邱議員坤桶： 

       因為這裡牽涉到典藏、館藏相關的，現在資 

   訊那麼發達，在 E 化也那麼發達，我想剛剛昨天 

   邱鄉長碰到我，問我這樣的問題，因為寶山鄉圖 

   館面對的就是即將要重新再整建，他對於這個時 

   程，對於這一個相關預算等等，我說不清楚，今 

   天也到這邊來我想請教局長。 

   文化局朱代理局長淑敏： 

       文化發電機部分，寶山鄉公所爭取到蠻多的 

   一個經費，只是他們碰到一個問題是代表會吧！ 

   不是問題，其他應該是還好啊！ 

   邱議員坤桶： 

       他說典藏什麼的問題，因為他說是工研院。 

   文化局朱代理局長淑敏： 

       好，因為待會我請佩璇科長這邊跟您做一個 

   解釋好嗎？應該是 RFID，不然 50 萬那麼少金額 
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   ，其實做不了整個數位典藏。 

   邱議員坤桶： 

       因為他說鄉公所配合款是 15 萬。 

   文化局朱代理局長淑敏： 

  對，應該是講 RFID，這部分等會我再請佩璇  

   科長跟您做說明，好，謝謝，好，那不曉得… 

   徐議員瑜新： 

       今天大家我們所有議員都來，最主要我們是 

   來看典藏空間，其實這典藏空間中央款都有一直 

   補助，一直在弄，這一次我們因為新埔蔡蔭棠要 

   捐贈，包括我們空運費、典藏空間的一個改善， 

   我想典藏品不是蔡蔭棠來才有這個典藏品，剛剛 

   大家也有看到裡面典藏品，我也不知道這到底價 

   值多少？你剛才還說要經過訪價、鑑價，所以這 

   裡面每一個典藏品一定有一定的價格嘛！當然我 

   們今天來最主要也發現目前典藏那些文物的這樓 

   上文縣史館典藏縣史，包括文件的，兩邊是不一 

   樣，但是我們發現典藏空間，其實是很簡陋，包 
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   括你說恆溫恆濕，卻是冷氣一直開，恆濕到底有 

   沒有恆濕？我們典藏品裡面到底有沒有價值 1 千 

   萬或 1 億的？我們不知道啊？只有你們清楚。但 

   是保存在這種空間，就是說真的這個空間可以嗎 

   ？但是今天因為有蔡蔭棠，結果我們還要再編錢 

   特別弄一個，才發現之前典藏空間是有問題的， 

   ，那麼我們未來的美術館也要設典藏空間，我不 

   知以後這典藏空間是典藏空間 1，典藏空間 2，還 

   是繼續保留？ 

       今天花這樣的錢，包括過去中央的錢、明年 

   要編那麼多錢，我知道至少空運費 500、典藏空 

   間 300，你現在弄下去，後面是不是還要動用到 

   二備金，我不知道？這樣弄下去，到底這些東西 

   要怎麼弄？當然我有看到科長有跟局長講說數位 

   化，數位化只是要讓大家看到，但是問題是東西 

   還是要保存阿！沒有數位化後就要把東西丟掉， 

   還是比較有價值送到我家就好啦！我家可以掛， 

   所以這個部分，我覺得說今天大家來，你這個東 
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   西要怎麼樣，我覺得有編典藏空間，因為有編蔡 

   蔭棠這經費，大家才發現說為什麼要編典藏空間 

   本來就是說等美術館興建完成的時候，我們樓下 

   有一個大的典藏空間，現在才發現這典藏空間真 

   的是裡面空間…搞不好加起來幾十億我們也不知 

   道，但是這種設備會不會太不行，然後你要編， 

   我不清楚，今天大家議員來看完，到底這個…因 

   為有一個蔡蔭棠才造成這些問題，我覺得說這到 

   底你現在這個設備如何？ 

   文化局朱代理局長淑敏： 

  好，謝謝議員，因為你剛剛講到，其實真的 

   為什麼這麼簡陋，就是剛剛講的，當時候的設計 

   其實完全沒有考慮到典藏這件事情，它有展示、 

   推廣及行銷室，這些都有，就是沒有典藏空間， 

   所以我們才會在所有的空間裡面去找出比較適合 

   典藏的地方，所以剛剛講的，的確我們典藏價值 

   非常的高，其實像蔡蔭棠先生的作品，他的 10P 
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  的畫，好像就要 30 萬，所以大家可以想見，如果 

  今天他的 300 件作品來的時候，那個價值會真的非 

  常的高。所以我們整體環境就希望說可以有比較… 

  徐議員瑜新： 

 局長，不是只有他的作品價值高，我覺得裡面 

  東西搞不好很多有價值，只是上面沒有標價格而已 

  啊！ 

  文化局朱代理局長淑敏： 

  我們不會標價格。 

  徐議員瑜新： 

      問題是今天這些問題都是因為你要蓋美術館， 

  才衍生這些問題出來，如果你沒蓋美術館，我跟你 

  講鬼知道，我們議員誰會知道典藏空間這麼爛。 

  文化局朱代理局長淑敏： 

 議員，我們其實不是只有在這個時間點，才要 

  去做整治，我們每年都在做改善，我們每年都在做 
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  改善。 

   徐議員瑜新： 

  我跟你說有當好幾屆議員沒有看過典藏空間 

  長這樣。 

  文化局朱代理局長淑敏： 

      對，大家可能沒有特別注意到，我們書記長也 

  有問題。 

  張議員良印： 

      我想請問蔡蔭棠的典藏品是要捐贈給我們是嗎 

  ？是「捐贈」給我們？ 

  文化局朱代理局長淑敏： 

      是的，無償捐贈。 

  張議員良印： 

      無償捐贈，這個你保證嗎？ 

  文化局朱代理局長淑敏： 
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      對。 

  張議員良印：  

      是全數嗎？ 

  文化局朱代理局長淑敏： 

    不能說全數，而是他現在在美國的作品有大概 

  300 多件，我們已經去做盤點確認。 

  張議員良印： 

我想問一下，因為據瞭解蔡蔭棠的小朋友好像

不想要這些典藏品，有部份的捐贈；有些是要錢的 

，這你要說清楚，還有這些他說的文物這些的價值

在哪邊？ 

文化局展覽藝術科鄧科長玉鳳： 

    我這邊跟議員補充報告，蔡蔭棠是我們新埔很

重要的旅美藝術家，他的畫作在歷史博物館、國立

美術館都有典藏，所以他的作品的藝術地位在國內

前輩藝術家來講是很重要的，他是在我們新埔，剛

好他兒子回國說他爸爸的作品希望回來台灣，剛好
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是亞大的潘襎潘館長他知道我們要蓋美術館，所以

跟他提說不如就是把你爸爸的作品回到家鄉，以後

人家要看蔡蔭棠完整的作品必須要到新竹縣美術館

才看得到，這個就是我們為什麼要大批的把它納入

典藏，因為一個畫家從最早的作品一直到最後一件

作品，研究的學術地位是很有價值的，所以我們也

希望說蔡蔭棠這次標竿的捐贈作為我們新竹縣… 

張議員良印:  

    不是，科長，我現在問你重點，重點第一個他

的作品有多少典藏品要給我們，是 100 件？300 多

件？ 

文化局展覽藝術科鄧科長玉鳳： 

    313 件。 

張議員良印:  

    300 多件裡面每件都不用錢嗎？ 

文化局展覽藝術科鄧科長玉鳳： 

    不用。 

張議員良印:  
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    那誰去評估？誰去看這些典藏品？ 

文化局展覽藝術科鄧科長玉鳳： 

    我們已經請歷史博物館的前館長到美國去幫我

們作盤點，然後蔡蔭棠的出版跟學術研究，其實現

在台灣很多單位有在做，所以我們有一張照片就是

縣長手上拿的就是他的出版。 

徐議員瑜新:  

    歷史博物館還有其它博物館也有收他的典藏

品，所以未來看蔡蔭棠一定要來我們新竹縣看嗎？ 

文化局展覽藝術科鄧科長玉鳳： 

    他們只有 1、2 件，他們不完整，所以以後要

研究台灣前輩藝術家蔡蔭棠，一定要到我們的美術

館才有完整的資料。 

徐議員瑜新:  

    那新竹縣最有名的蕭如松為什麼沒有典藏他的

典藏品？ 

文化局展覽藝術科鄧科長玉鳳： 

      我們也有，只是數量不多，就是因為我們都
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沒有編列… 

徐議員瑜新：  

    他沒有捐嘛？ 

文化局展覽藝術科鄧科長玉鳳： 

      他沒有，因為每個家屬的意願不一樣。 

羅議員仕琦： 

    剛剛我們 google 了一下，蔡蔭棠他現在的畫

一幅至少 2、30，7、80 萬都有。 

 羅議員仕琦:  

 所以我們要花 500 萬是? 

 文化局朱代理局長淑敏： 

   因為我們要用空運的方式，空運大約 250 萬；   

 另外數位化 250 萬，我們環境整備的部份是 300 萬  

 去做一個整備，跟議員說我們其實真的也起步太慢  

 了，剛好有這樣一個美術館的機會，剛好整個做一 

 個盤點。 

 張議員良印:  
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 你花那麼多錢有沒有做一個展示？ 

 文化局朱代理局長淑敏： 

     展示是一定要的。跟議員報告，所有的東西典   

 藏下來的話它必須要有一些基礎的研究，研究完之  

 後然後做展示、交流、推廣，這個都是在美術館、 

 博物館基本要做的工作，那也就是我們現在要做的 

 事情，大家可能想說我們到底專業能力夠不夠？這 

 的確是最大的問題，我必須跟各位議員報告，我們 

 並不像國立的專業博物館，他們的編制是非常的完 

 整，我們的縣史館就只有 5、6 個人，所以要做到全 

 面所有的事情，說實在的確是有困難的，所以我們 

 必須有很多就是要委託專業來辦理，那美術館也是 

 一樣的，美術館它每年的檔期有 5、60 個檔的時候 

 ，事實上光是人力其實就非常的吃緊了，所以在未   

 來美術館，大家一定非常關心的，蓋一個館也許不 

 是難事，後面的維運管理才是最重要的，所以包括 

 在人力上面來講一定是要非常專業的，那我們當然 

 也期待說，在我們整個籌辦的過程當中要有「籌備 
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 處」，希望可以找到一個真正可以來擘劃整個未來營 

 運的一個館長，這是最重要的，這個部份也非常多 

 的專家學者都給我們相關的意見，這個部份的話我 

 們也會來做一個努力。 

 張議員良印:  

 局長，我再問一下，全世界每個美術館都有鎮 

 館之寶，請問我們未來的美術館鎮館之寶是什麼？ 

 文化局朱代理局長淑敏： 

     問的好。 

 張議員良印:  

     有鎮館之寶才能吸引人家來啊！每個美術館都 

 有鎮館之寶，那我們鎮館之寶是什麼？ 

  文化局朱代理局長淑敏： 

      因為我們現在新竹縣自己本身來講的話，我們  

 幾個重要的藝術家就是蕭如松老師，蕭如松老師他 

 有幾件作品在我們這邊，還有石川欽一郎先生的也 

 有一件作品在我們這裡，那當然它沒有辦法去跟其 
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 他人的去比，可是它的確都是我們在地寶貝，那蔡 

 蔭棠先生的這一批就是未來我們非常有機會可以跟 

 大家展現的亮點。 

 徐議員瑜新:  

     局長，包括蕭如松你說鎮館之寶，剛剛書記長 

 講的鎮館之寶，那過去都沒有講到典藏空間有沒有  

 問題？結果這次蔡蔭棠來了之後才發現，原來你那 

 裡面 1 仟 300 多件搞不好有無價之寶，結果我們的 

 典藏空間是這樣！只有為了因為蔡蔭棠我們現在大 

 家在討論你要新開一個典藏空間。 

 文化局朱代理局長淑敏： 

     議員報告，不是因為蔡蔭棠，是我們其實一直 

 都有在做。 

 徐議員瑜新:  

     美術館成立那麼久，過去都沒有這個問題，為   

 什麼偏偏要蓋美術館的時候，跟這個來的時候，偏 

 偏這時候有這個問題？ 

 文化局朱代理局長淑敏： 
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     因為他們有需要啊！ 

 徐議員瑜新:  

     所以蕭如松他的保存有沒有符合資格？ 

 文化局朱代理局長淑敏： 

     有。 

 徐議員瑜新:  

     那搞不好他一幅畫上千萬，結果你保存在那邊 

 ，搞不好沒有恆溫恆濕，會不會造成他的畫有損失 

 ？ 

 文化局朱代理局長淑敏： 

     謝謝議員的指教，我必須要說一下，在整個過  

 程當中我們不是沒有去處理這些事情，包括剛剛看 

 到的那幾個空間，其實以前根本完全沒有想到典藏  

 室這件事情，所以在 97、98 年擴大內需的時候，事 

 實上這個空間我們就是用恆溫恆濕，所以才有空調 

 ，不然以前那邊是完全沒有空調的，我們陸陸續續 

 慢慢的在做這些事情，沒辦法說一次到位，美術館 

 這次基本上是有機會把整個典藏空間用最專業的方 
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 式來做一個處置，所以也希望議員能夠支持我們， 

 謝謝！我們起點已經慢了，我們希望有機會可以改 

 善。 

 羅議員美文: 

   你應該要說，要拜託這一屆的議員做做功德， 

 我們沒有一個完整、好的典藏館，將來會有很多的  

 遺憾。 

 文化局朱代理局長淑敏： 

     謝謝美文議員幫我補充，謝謝！ 
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